

平和への道

空爆下から 第2部

広島原爆 ⑦



えひめ
戦後70年

「この世の中で、戦争ぐらい愚かで残酷なものはないよ。絶対駄目」。被爆して亡くなった長女・長男らを思いながら、仏壇に手を合わせる梶野清子

22日午前、松山市

新聞に母の写真が大きく掲載されていた。1956年ごろ、県外で開かれた被爆者団体行事の模様を伝える記事。家族が被爆していたことを梶野恭子(68)〔松山市出身、大阪府在住〕が知ったのは、小学3年生の時だった。それまで家庭内で原爆が話題に上ることはなかった。

「母がしばらく外泊していたのは行事に参加するためだったのか」。当時は原爆の被爆をよく知らず、子どもに何となく聞いてはいけない気がして、父の勇(故人)や、きょうだいの被爆を聞くこともなく、そのままになっていた。

「父ちゃんが変わった」と恭子が感じるようになったのは、胎内被爆した兄の剛の腎臓病が悪化した。「今まで、父は被爆は）こんなんやつたん？」と尋ね

が、次いで英国やフランス、中国なども核兵器保有国となり、核兵器の破壊力を「抑止力」として利用していく。

新たに水素爆弾や中性子爆弾のほか、運搬手段として戦略爆撃機や弾道ミサイルなどが開発された。水本教授は「現在、各国に配備されている100キロトント前後の核弾頭は、広島型原爆の16キロトントに比べ約6倍の威力がある」と解説す

る。

米ソが核戦争寸前に至った1962年の「キューバ危機」などを機に、核保有国は力の均衡を維持する「核軍備管理」や、段階的に核兵器を削減する「核軍縮」に向けて協議した。米国の核問題専

母の清子(94)〔松山市〕は県内の被爆者団体に頼まれ、自分の体験を通して戦争反対を訴えようと出席していた。父は強く参加に反対した、ということだった。「父に

は、子どもを置いて出掛けなどいう気持ちや、被爆したことを広めたくない気持ちがあつたのかな」。父は、1歳で被爆して亡くなつた姉の広子の名前を原爆死没者名簿に登載する手続きもしていなかつた。

「父ちゃんが変わった」と恭子が感じたのは、胎内被爆した兄の剛の腎臓病が悪化した。「今まで、父は被爆は）こんなんやつたん？」と尋ね

が、次いで英国やフランス、中国なども核兵器保有国となり、核兵器の破壊力を「抑止力」として利用していく。

新たに水素爆弾や中性子爆弾のほか、運搬手段として戦略爆撃機や弾道ミサイルなどが開発された。水本教授は「現在、各国に配備されている100キロトント前後の核弾頭は、広島型原爆の16キロトントに比べ約6倍の威力がある」と解説する。

しまい込んだ体験 口に

兄の病 父は変わった

の後遺症がこんなに早く強く出る

大人になって聞いたことだが、

と思ってなかつたんだと思う」。

母の清子(94)〔松山市〕は県内の

被爆者団体に頼まれ、自分の体験を通して戦争反対を訴えようと出席していた。父は強く参加に反対した、ということだった。酒を飲みながらぼつぼつと、原爆が落ちた日のことを初めて恭子に語った。

「戦争は、どれだけ残酷で、いかに長い間、人を不幸にするか。犠牲になるのは力のない弱い人」。姉ではないかと遺体を一つ一つひっくり返したこと。「もうどんな死体を見ても怖くない」と思うほど惨状だったこと。亡きがら

を兵隊が積み上げて重油をかけて燃やし、至る所でもうもうと煙が升る父の涙を見た。同じ年、当時34歳だった恭子は、父に誘われ、広島市の平和記念式典に小学生の息子を連れて参加した。母は「広島に行くのはつら

ぎる」と言って同行しなかった。恭子は家族の姿を通して感じた母が機会あることに言う「戦争は絶対に駄目」という言葉をかみしめている。

(敬称略、中田佐知子)
II第2部おわり

た時だけ、「こんなもんじゃないぞ」と一言発した。あれから父は、母が被爆体験を語ることに反対しなくなつた。松山市で行われている原爆死没者慰靈祭にも毎年出席し、87歳でこの世を去つた。

「戦争は、どれだけ残酷で、いかに長い間、人を不幸にするか。犠牲になるのは力のない弱い人」。姉ではないかと遺体を一つ一つひっくり返したこと。「もうどん

な死体を見ても怖くない」と思うほど惨状だったこと。亡きがら

を兵隊が積み上げて重油をかけて燃やし、至る所でもうもうと煙が升る父の涙を見た。同じ年、当時34歳だった恭子は、父に誘われ、広島市の平和記念式典に小学生の息子を連れて参加した。母は「広島に行くのはつら

ぎる」と言って同行しなかった。恭子は家族の姿を通して感じた母が機会あることに言う「戦争は絶対に駄目」という言葉をかみしめている。

(敬称略、中田佐知子)
II第2部おわり